
Biobío: ocho 
establecimientos  
se preparan para 
ser Bicentenarios

TRAS SELECCIÓN DEL MINISTERIO DE EDUCACIÓN

Este viernes se dará inicio oficial a los Juegos Panamericanos 
y Parapanamericanos Santiago 2023.

Comienza la gran fiesta deportiva 
donde la Región será protagonista

A los 28 colegios Bicentenario que 
actualmente tiene la Región del 
Biobío ahora se anunció que se 
sumarían otros ocho. 

Quienes postularon dentro de 155 
establecimientos, de los cuales 80 
fueron seleccionados, en un proce-
so abierto por el Ministerio de 

Educación en el que cada liceo 
debe presentar su proyecto educa-
tivo en base a un informe técnico 
pedagógico. 

Uno de estos es el Liceo Carlos Cousiño de Lota.

Talcahuano: 
preocupa 
inseguridad del 
abandonado 
sitio de La 
Coperhua

En los próximos días el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, a través del 
Serviu, va a realizar la ceremonia de firma del acta que permitirá a la empresa 
Icafal comenzar las faenas en el viaducto. 

Tras quiebra de Claro Vicuña Valenzuela retoman 
construcción de Puente Prat en Curanilahue
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144-76: 
Basket UdeC 
se impuso 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. BENITO UMAÑA H.  
Rector Universidad del Bío-Bío 

El martes 17 se inaugura la Feria 
Nacional de la Ciencia y la Tecnolo-
gía 2023 que, convocada por la Facul-
tad de Ciencias de la Universidad del 
Bío-Bío, este año celebra su vigésimo 
quinta versión. La iniciativa respon-
de a los esfuerzos institucionales por 
acercar la ciencia a los y las más jó-
venes. En su condición de Universi-
dad estatal y pública, la UBB se suma 
así a uno de los grandes desafíos na-
cionales y contribuye a la creación y 
consolidación de una comunidad 
científica propia. Como lo demuestra 
la experiencia internacional, no es 
posible el desarrollo de un país si no 

el encuentro se prepara con el Cole-
gio Concepción San Pedro, en un es-
fuerzo colaborativo que logró sor-
tear las dificultades impuestas por la 
crisis socio sanitaria.  

En su versión 2023, reúne más de 
70 trabajos en las áreas de Física, 
Química, Matemáticas, Biología, Es-
tadística y Tecnología, incluido el 
Módulo Tecnológico de Cultivo, una 
innovadora iniciativa para combatir 
la deforestación en el sur del país, de 
los hermanos Vicente y Renato de 
Naour, del Liceo Galvarino Riveros 

de Castro.  
En sus 25 ediciones, la Feria 

Nacional de la Ciencia y la Tec-
nología ha acogido alrededor de dos 

mil proyectos y ha contribuido a des-
pertar y potenciar el interés científi-
co de niños, niñas y jóvenes de todo 
Chile. Entre ellos, el de una adolescen-
te apasionada por los telescopios que 
concurrió a la exposición siendo es-
tudiante y que hoy es doctora en Fí-
sica y académica de la Facultad orga-
nizadora.  

Invitamos a la comunidad penquis-
ta y regional a visitar la muestra y a in-
centivar a sus expositores y exposito-
ras para avanzar con-ciencia hacia el 
futuro que soñamos. 

es capaz de generar conocimiento 
científico y tecnológico. Y para ello es 
esencial alentar el interés y la voca-
ción de las nuevas generaciones. 

La Feria Nacional de la Ciencia y la 
Tecnología es una muestra anual, en 
la que estudiantes de enseñanza pres-
colar, básica y media exponen los tra-
bajos científicos y tecnológicos desa-
rrollados en sus establecimientos edu-
cacionales, con la orientación de sus 
profesores y profesoras. La primera 
edición se realizó en 1998, con la par-
ticipación de alumnos y alumnas de 
Concepción, Talcahuano, San 
Pedro de la Paz y Chiguayante. 
Atendiendo a su creciente éxito, 
el año 2000 la convocatoria se am-
plió a todas las comunas de la Región 
del Biobío y, más tarde, a las de otras 
regiones del país para, a partir de 2005, 
extenderse a nivel nacional. 

Para su organización, la Universi-
dad trabajó inicialmente con el Co-
legio Sagrados Corazones de Talca-
huano. Más tarde, de 2000 a 2004, 
contó con la colaboración de la Aso-
ciación Nacional de Profesores de 
Ciencias - Capítulo VIII, en tanto 
que las versiones 2005 y 2006 fueron 
coorganizadas con el Colegio Bautis-
ta de Concepción. Desde entonces, 
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Universidad estatal y 

pública, la UBB se suma 
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desafíos nacionales y 

contribuye a la creación 

y consolidación de una 
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Con-ciencia hacia el 
futuro que soñamos

KEYLA ALENCAR DA SILVA  
Académica UTEM.

En un contexto global marcado 
por el cambio climático, es crucial 
abordar los desafíos que implican 
sus consecuencias de manera 
proactiva y eficiente. La Reducción 
del Riesgo de Desastres (RRD) es 
una disciplina de carácter transdis-
ciplinaria que involucra la aplica-
ción de enfoques científicos y técni-
cos para mitigar el impacto de even-
tos naturales extremos -como 
sequías y precipitaciones intensas- 
en comunidades vulnerables.  

El cambio climático, causado 
en gran medida por la activi-
dad humana, ha alterado sig-
nificativamente los patrones 
meteorológicos en todo el mundo. 
La evidencia científica es innegable: 
las temperaturas globales aumen-
tan, los fenómenos climáticos son 
cada vez más extremos y los even-
tos de sequías y precipitaciones in-
tensas se vuelven más frecuentes y 
devastadores. Esto plantea un ries-
go significativo para la seguridad y 
la sostenibilidad de las comunida-
des en todo el mundo. 

Además, la educación pública 
desempeña un papel crucial en la 
RRD. Las comunidades deben 
comprender los riesgos a los que 
se enfrentan y estar preparadas 
para tomar medidas de precau-
ción. Las campañas de informa-
ción sobre el cambio climático y 
los riesgos asociados ayudan a em-
poderar a las personas para que 
tomen decisiones informadas y se 
preparen adecuadamente.

La comunidad científica ha de-
mostrado de manera concluyente 
que el cambio climático está exacer-
bando la frecuencia y la magnitud 
de eventos climáticos extremos. Las 
sequías prolongadas afectan a re-
giones enteras, reduciendo la dispo-
nibilidad de agua dulce y amena-
zando la seguridad alimentaria. En 
sentido contrario, las precipitacio-
nes intensas provocan –a su vez- 
inundaciones catastróficas que cau-
san pérdidas humanas y materiales 

considerables.   
Para abordar estos desafíos 

se requiere un enfoque holís-
tico que involucre a gobiernos, 

organizaciones internacionales, 
científicos y comunidades locales. 
En primer lugar, es esencial mejorar 
la capacidad de predicción y moni-
toreo de eventos climáticos extre-
mos. Los avances en tecnología sa-
telital, sensores remotos y mode-
los climáticos avanzados nos 
brindan herramientas poderosas 
para prever y rastrear estos eventos 
con mayor precisión. 

El cambio climático, 
causado en gran medida 
por la actividad 
humana, ha alterado 
significativamente los 
patrones meteorológicos 
en todo el mundo.

Riesgo de desastres

Este domingo el equipo de 
los Zorros del Desierto logró el 
anhelado triunfo en el Cam-
peonato de Ascenso en el Esta-
dio Fiscal de Talca. 

Tras 8 años en la competen-
cia por el ascenso, Cobreloa 
retorna a la Primera División 
en medio de las celebraciones 
y la emoción de una barra que 
soñaba con ver al gigante de 
provincia en lo alto del fútbol 
profesional. 

 
 

Cobreloa 
@Cobreloa_SADP 
Se acabó esta maldita pesadi-
lla!!!!!!! Cobreloa lo merece, 
nuestra gente lo merece!!! Por 
los que seguimos por los que se 
fueron, por todos!!!!! Por todos 
nos lo merecemos!!!! 
COBRELOA ES DE PRIME-
RA!!!!! ¡VAMOS COBRELOA 
QUERIDO NO MÁS!  
 
 Rodrigo Espinoza García 
@elyeyetele 
GIGANTE COBRELOA!!! Gra-
cias Norte Grande, estamos de 
vuelta en PRIMERAAA Zorros 
del desierto!!!! CAMPEONES 
del ascenso por fin 
 
Gonzalo Fouillioux 
@gonzalofullu 
!Felicitaciones Cobreloa! Están 
de vuelta los zorros del desier-
to. Felicidades campeones a 
celebrar. Ocho años después. 
 
Nadia Avalos Olmos 
@Nadia_Avalos 
¡Los zorros del desierto cam-
peones! Después de 8 años, mi 
equipo a primera. Cobreloa 
campeón 
 
Alex Sternberg Reznik 
@alexsternberg 
Cobreloa vuelve a la primera 
división de Chile tras ocho 
años. Los Zorros del Desierto, 
subcampeones de la Copa Li-
bertadores 1981 y 1982, regre-
san a la máxima categoría al 
vencer 1-2 a Rangers en Talca 
para sumar 54 puntos, dos 
más que Iquique, que ganó 3-2 
a Santiago Wanderers. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El cuidado de los niños y niñas. El bienestar de los 
y las adolescentes. Todo lo que implica el derecho 
a un crecimiento digno y en un ambiente de cui-
dado total es sin duda una de las metas y ambicio-

nes más grandes que debe tener toda sociedad. 
Hoy son varias las familias que adoptan o bien acogen. 

Una cuestión que si bien no es propio de estos tiempos sí 
tiene algo en común con quienes lo han desarrollado en el 
pasado: la demora en los procesos oficiales. 

Ahora el Ministerio de Desarrollo Social y Familia dio a 
conocer un cambio en el sistema de adopción. A raíz de las 
modificaciones que planea implementar el Gobierno para 
agilizar, estandarizar y unir el proceso. 

De hecho, la ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, 
anunció que esto incluye tiempos más acotados (de 3 a 4 
meses), e incluso un proceso de postulación gratuito. 

Para esto, incluso se creó una nueva área del Servicio de 
Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia: la Uni-
dad de Evaluación Formativa para la Adopción y el Acogi-
miento, la que ya funciona en la Región de Coquimbo y a 
lo que se sumarán La Araucanía, Metropolitana y Biobío. 
En el caso local comenzará a operar antes de fin de año, con-
firmó Mejor Niñez. 

La directora del Biobío del Servicio de Protección Espe-
cializada a la Niñez y Adolescencia, Andrea Saldaña expli-
có que “este es un proceso que está regulado por los tribu-

La noble adopción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día del profesor y profesora  
  
Señora Directora: 

En este día del profesor, quiero 
agradecer el invaluable trabajo 
que miles de docentes realizan 
diariamente a lo largo de nuestro 
país. Reconocer el compromiso, 
dedicación y entrega incondicio-
nal a sus estudiantes y comunida-
des educativas, pues son ellos y 
ellas lo que moviliza su trabajo.  

Especialmente, a los 33 profeso-
res que formamos y acompaña-
mos en las cinco regiones de la 
Zona Centro Sur, desde O’Higgins 
hasta Los Ríos. Es un orgullo verlos 
unidos por un propósito común y 
trabajar en red por mejorar las 
oportunidades de miles de estu-
diantes y también ser testigo de su 
profesionalismo, excelencia y 
aprendizaje continuo, buscando 
siempre mejorar su práctica peda-
gógica y profundizar en sus con-
textos. Sin duda todo este esfuerzo 
marcará un antes y un después en 
la vida de niñas, niños y jóvenes.  

Hoy es un día para agradecer y 
reconocer, pero, sobre todo, para 
que como sociedad valoremos la 
labor que cumplen las profesoras y 
profesores de nuestro país. Gracias 
por trabajar diariamente para que 

sus estudiantes alcancen su máxi-
mo potencial y por hacer de nues-
tro Chile un país más justo para 
que el lugar donde niñas y niños 
nacen no determine su futuro.  

 
Paz Balbontín  
Enseña Chile 
 
Día de la Administración de 
Empresas 
  
Señora Directora: 

El 16 de octubre se celebra el 
día de la Administración de Em-
presas en Chile. Para compren-
der mejor de lo que trata esta 
disciplina, se puede afirmar que 
es la que construye el espacio 
desde donde se interactúa con el 
entorno para satisfacer sus nece-
sidades. Esto requiere que se de-
finan diferentes funciones, acti-
vidades y tareas las que interac-
túan entre ellas y permiten a la 
organización adaptarse a un en-
torno dinámico. Pero esto no se 
produce espontáneamente, sino 
que requiere del diseño, cons-
trucción e implementación de 
estrategias. Son estas las que de-
finen un escenario futuro, cui-
dando también del mediano y 
corto plazo para asegurar el 

tránsito hacia lo planificado.  
La forma de participar en esta 

gran obra es liderando equipos o 
conformándolos, siendo ambos 
complementarios y no se acepta la 
ausencia de ninguna de las dos 
partes. Este gran desafío está en las 
manos de todos los que adminis-
tran en una empresa cualquiera 
sea su tamaño o sus niveles de ven-
tas. Administrar exige no solo 
competencias técnicas, sino que 
también de voluntades y visiones 
compartidas que pueden aplicarse 
en cualquier rubro y tipo de orga-
nizaciones para alcanzar sus me-
tas. Esto se traduce en libertad 
para quien elige administrar.  

A los que toman decisiones o 
contribuyen a tomarlas, a los que 
empujan el carro del desarrollo y el 
crecimiento, a los que contribuyen 
a la movilidad social y al bienestar, 
a quienes no se cansan de apren-
der, a quienes hacen que las cosas 
pasen, a todos ustedes los saludo 
afectuosamente y agradezco su 
energía y vocación por crear un 
mejor futuro para los que vendrán. 

 
Jürgen Carrasco Krumm 
Presidente Colegio de 
Administradores de Empresas de 
Chile A.G.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nales de familia y eso no ha cambiado. Lo que se modifica 
es la metodología de evaluación, lo que hemos generado es 
un proceso de evaluación más estandarizado y con tiem-
pos más eficientes”. 

“Es la evaluación la que tendrá un plazo de tres a cuatro 
meses para desarrollarse, siendo acompañado en todo este 
proceso por nuestro equipo de Unidad de Evaluación For-
mativa para la Adopción y el Acogimiento, resguardando 
que las familias sean idóneas”, agregó. 

En relación a la interrogante de que alguna familia deba 
volver a someterse a una evaluación, la directora señaló que 
“como todo instrumento estandarizado, requiere de actua-
lización. Como por ejemplo en el caso de adopción, una fa-
milia evaluada, en un año requiere de una actualización y 
se aplica una evaluación abreviada”. 

Un anuncio que podría generar una percepción de más 
confianza y con ello acelerar las intenciones de quienes 
quieran optar por brindar un nuevo espacio a estos pró-
ximos integrantes del hogar. Un desafío grande, pero prin-
cipalmente noble.

Un anuncio que podría generar 

una percepción de más confianza y 

con ello acelerar las intenciones de 

quienes quieran optar por brindar 

un nuevo espacio a estos próximos 

integrantes del hogar. Un desafío 

grande, pero principalmente noble.

¡
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Ricardo Montero analizó el escenario y despliegue militar en las provincias de 
Arauco y Biobío. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN CONVERSACIÓN CON DIARIO CONCEPCIÓN

Sebastián Rojas Guerstein  
Contacto@diarioconcepcion.cl

“Hay un desgaste propio del 
trabajo, pero lo hacemos con 
convicción”: Subsecretario de 
Defensa y el Estado de Excepción

“Nosotros hemos identificado 
como sociedad, no solo este Gobier-
no, sino que también los anteriores, 
probablemente los que vienen más 
adelante, que tenemos un problema 
de seguridad. (…) ¿Y qué es lo que ha 
hecho este Gobierno? Ha respondido 
con todas las herramientas que le 
entrega el Estado de Derecho”, dijo el 
subsecretario de Defensa, Ricardo 
Montero, en su visita al Biobío que 
coincidió con la detención en fla-
grancia de cinco integrantes de la 
CAM, en Quilleco, y quienes este lu-
nes enfrentarán la audiencia de for-
malización. 

En Concepción, Montero participó 
en la reunión interagencial de auto-
ridades gubernamentales de la Re-
gión, la que se realiza cada 15 días jun-
to a las Fuerzas Armadas y de Orden, 
para evaluar la eficacia del contingen-
te desplegado y las acciones realiza-
das en el marco del Estado de Excep-
ción que rige en la Macrozona Sur. 

Tras abordar la detención que se 
realizó durante la madrugada del 
viernes 13 de octubre, como también 
la situación en que se encuentran las 
Provincias de Biobío y de Arauco, 
Diario Concepción conversó con Ri-
cardo Montero respecto al Estado de 
Excepción, la tropa, el trabajo por la 
seguridad del territorio y los desa-
fíos que afronta el Gobierno. 

-Hay personalidades políticas 
que hablan de que dos años del 
Estado de Excepción no es sufi-
ciente, así como también ya hay 
parlamentarios de oposición que 
rechazan las prórrogas ¿Qué re-
flexiona sobre aquello? ¿Cómo 
lo ve el gobierno? ¿Qué más po-
dría complementar este estado 
de excepción? 

-Tenemos un problema que la co-
munidad y la ciudadanía en general 
lo ha identificado como el primero: el 
principal problema de la ciudadanía 
hoy día son temas vinculados a la se-
guridad. (…) ¿Y qué es lo que ha hecho 
este Gobierno? Ha respondido con 
todas las herramientas que le entre-
ga el Estado de Derecho, todas las 
herramientas que le entrega la insti-
tucionalidad a través de la Policía, a 
través de las herramientas constitu-

El E.E 
Constitucional

Continúa en pág. 6

16 de agosto de este año asumió el cargo.

rige en las provincias de 
Arauco y Biobío. Además de 
la totalidad de La Araucanía.



# M I S I Ó N I N O L V I D A B L E
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una fórmula complementaria o 
que debería seguir el Gobierno 
para poder resolverlo? 

-Primero, entenderlo como es un 
conflicto complejo que se arrastra 
desde hace mucho tiempo. Segun-
do, mantener lo que ha dicho ya des-
de que yo tengo memoria el Estado de 
Chile. El Estado de Chile reconoce 
que tenemos un problema que tiene 
que ser resuelto. Reconoce que hay 
una deuda de parte del Estado de 
Chile con los pueblos originarios, con 
el Pueblo Mapuche. 

Nosotros estamos trabajando per-
manentemente en el Gobierno del 
Presidente Boric en dos o en tres lí-
neas de trabajo fundamentales. La 
primera es efectivamente la Comi-
sión. Buscamos diálogo político. Cre-
emos que podemos sentarnos a la 
mesa, mucho más allá de los partidos 
de la izquierda, de la derecha, de este 
Gobierno, el anterior o el que venga. 
Y podemos tratar de, a través del diá-
logo político, el diálogo social, buscar 
una solución. 

El segundo componente es el desa-
rrollo social. Lo trabajamos acá en 
esta reunión interagencial que tuvi-
mos durante toda la mañana con una 
decena de agencias del Estado. (…) es-
tamos viendo cómo hacer un enfoque 
complementario que logre el tema que 
más nos preocupa, que es el del desa-
rrollo. Es poder desarrollar a esta re-
gión, a la Región del Biobío, a La Arau-
canía, mejorar todos los índices, traba-
jar con deudas pendientes tan sentidas 
como los caminos, colectividad, como 
los APR, agua potable, electricidad. 
Son temas que están pendientes y que 
tenemos que hacernos cargo. 

Eso va entregando un entorno po-
lítico y social que nos permite seguir 
avanzando. Pero ahí falta un compo-
nente más, que es el componente de 
seguridad. La seguridad no es un fin 
en sí mismo, no es un objetivo que 
persigamos porque sí. Es un medio, es 
una herramienta que nos permite 
garantizar condiciones mínimas ne-
cesarias para lograr el desarrollo, 
para avanzar en el entendimiento 
político. 

 
Chilenos en zona de guerra  

Al finalizar la entrevista, el subse-
cretario de Defensa de la República, 
Ricardo Montero, destacó la misión 
humanitaria que ha realizado tanto 
Cancillería como la Fuerza Aérea de 
Chile, en donde, hasta la fecha, se ha 
logrado el traslado seguro de cientos 
de chilenos en vuelos desde la zona en 
conflicto entre Israel y Hamás .  

En ese sentido, aseguró Montero, 
“el Gobierno de Chile y el Estado de 
Chile mantienen la línea de una solu-
ción pacífica de dos estados, en que 
se respete, sin ninguna condición ni 
contexto, el derecho internacional y 
principalmente a la población civil”.

zar las excepciones, pero sí vamos a 
estar hasta que la ciudadanía lo re-
quiera. Esperamos que sea el tiempo 
más acotado posible. (…) Es un pro-
blema que viene desde hace literal-
mente siglos. (…) Entonces acá hay 
que tener una visión de Estado, una 
visión de largo plazo, una visión ge-
nerosa de que el trabajo que se re-
quiere es un trabajo interagencial, 
que somos muchos los involucrados. 
Y que es entendible que pueda haber 
críticas, siempre hay cosas que pode-
mos mejorar y en eso trabajamos to-
dos los días.  

¿Cuál es nuestra evaluación? Que 
hoy día todavía es necesaria ¿Cuál es 
nuestro objetivo? Que esto sea por el 
periodo de tiempo más breve posible. 
Pero mientras sea necesario y tenga-
mos la convicción de seguridad que 
la ciudadanía es lo que requiere, va-
mos a mantener el Estado de Excep-
ción Constitucional. 

-¿Cómo está la tropa, el contin-
gente? ¿Hay rotación? Tomando 
en cuenta que también hay parla-

mentarios que han dicho que se 
necesita mayor inversión para que 
el Estado de Excepción para que 
siga funcionando… 

-Hay una metodología. Nosotros 
hoy estamos cumpliendo con los re-
querimientos que tenemos en un Es-
tado regular, de normalidad -llamé-
moslo así- y también en estos otros 
desafíos constitucionales que nos 
plantea el Estado de Excepción e In-
fraestructura Crítica y zona fronteri-
za en el norte. 

Nosotros tenemos un presupues-
to regular que se discute año a año 
para la defensa, incluidas todas sus 
ramas, pero, además, en ambos des-
pliegues -Macrozona Norte y Sur- te-
nemos recursos complementarios. 
Si se requieren otros recursos para 
realizar estos despliegues, esos re-
cursos se suplementan extrapresu-
puestario y se van cumpliendo. 

Hay un desgaste propio del traba-
jo, pero lo hacemos todos con convic-
ción. Acá cuando llegan los incen-
dios, se aboca todo el Estado a traba-

cionales, la Fuerza Armada y tam-
bién a través del presupuesto. 

Un presupuesto que tuvo como 
foco principal la seguridad el año pa-
sado, que se ratifica en un presupues-
to que estamos discutiendo este año 
y que nos ha permitido desplegar he-
rramientas que nos entrega el Estado 
de Derecho, es el caso del Estado de 
Excepción Constitucional de Emer-
gencia, acá en la Macro Zona Sur. 

Creamos y adaptamos una nueva 
herramienta constitucional que es el 
de zonas fronterizas y de infraestruc-
tura crítica en el norte y estamos dan-
do respuesta a ese requerimiento de 
la ciudadanía. La principal preocupa-
ción de la ciudadanía es también 
nuestra principal preocupación como 
gobierno. Hemos avanzado, los nú-
meros muestran, todas las medicio-
nes, todas las instituciones muestran 
que hemos avanzado, pero para noso-
tros todavía no es suficiente. 

No es nuestra intención normali-
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jefe de Gabinete en Interior.

Montero 
tambén fue

Viene de pág. 4

jar con eso. Cuando tenemos el 
desafío de seguridad, va todo el Esta-
do a trabajar en eso. Y lo estamos ha-
ciendo desde el Ministerio de Interior, 
desde el Ministerio de Defensa, con 
mucha convicción de que es lo que 
necesitamos hacer.  

Eso es lo que yo he visto en todos los 
despliegues, eso es lo que he visto en 
todas las conversaciones que he teni-
do con nuestros militares desplega-
dos, y va a seguir siendo así hasta que 
el Presidente lo determine, y princi-
palmente hasta que sea necesario. 

-Usted habló de que esto es un 
conflicto histórico. En ese sentido 
¿Cómo ha estado el trabajo de la 
Comisión por la Paz y el Entendi-
miento? ¿Cuál cree que podría ser 



Ciudad
Diario Concepción Lunes 16 de octubre de 2023 7

OTRORA SUPERMERCADO DE LA COOPERATIVA DE TRABAJADORES DE HUACHIPATO

Antonia Ortiz Homazábal 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace mucho tiempo que atrás 
quedaron los mayores días de es-
plendor del supermercado Co-
perhua en el sector Las Higueras 
de Talcahuano. 

Un recinto que además era un se-
llo del barrio y que daba paso a la 
vida en sociedad de quienes habitan 
este punto de la comuna puerto. 

Desde hace 14 años, aproximada-
mente, el lugar está abandonado. 
Cuestión que se agudizó mucho 
más en 2012 cuando un incendio 
afectó a las instalaciones sin uso 
del otrora centro comercial. 

Lo que no ha cambiado son los re-
clamos de los vecinos de alrededor. 
Es que  las desoladas ruinas generan 
problemas de seguridad.  

El olvido del lugar ha provocado 
una serie de incidentes que afectan 
a los residentes, quienes cuentan 
que se producen asaltos, encerro-
nas, peleas callejera e incluso toca-
tas que terminan en conflictos. 

A eso se suma la presencia de in-
digentes que ocupan el terreno 
para dormir. Incluso hace unos 
años atrás se encontró a una per-
sona muerta supuestamente por 
hipotermia. 

 
La Cooperativa acerera 

La Coperhua fue creada en 1954 
por la Cooperativa de Trabajadores 
de Huachipato y está abandonada 
desde que el establecimiento se fue 
a quiebra en el 2009. 

Después de 14 años, recién hace 
4 meses atrás la Municipalidad de 
Talcahuano selló las entradas de la 
estructura para evitar que la gente 
entre a pernoctar, consumir y ven-
der drogas ilícitas, a beber alcohol, 
entre otras cosas. 

El abandono de este lugar repre-
senta el descuido que sufre el sector 
que ya posee mala iluminación, es 
carente de áreas verdes y es insegu-
ro. Los vecinos hacen una crítica a 
la dejadez que se vive y esperan que 
se ocupe el terreno de buena mane-
ra, ya que ha estado abandonado 

Vecinos de Talcahuano preocupados 
por la inseguridad que genera el 
abandonado sitio de La Coperhua

Robos, presencia de desconocidos, entre otros problemas, 
denuncian los residentes de Las Higueras. 

para ir a pagar los servicios básicos, 
ya que aquí somos muchos los de 
la tercera edad. También es buena 
idea hacer un parque o un gimna-
sio, cualquier cosa que nos favorez-
ca, ya que este lugar es un foco de 
delincuencia”. 

Diego Fuentealba (28) miembro 
de un negocio familiar que está cer-
ca del sitio abandonado manifestó 
que “esto es un caso antiguo donde 
se ha generado en la vecindad mu-
cho temor para poder caminar tran-
quilo, en la noche sobre todo, ya 
que se ocupa para pernoctar y fies-
tas clandestinas. El año pasado se 
hicieron dos tocatas y eso trajo con-
secuencias en el comercio y en la se-
guridad ciudadana, ya que hubo ri-
ñas y tuvimos que llamar a la ambu-

lancia porque había una persona 
sangrando”. 

Indicó que a pesar de que sellaron 
las entradas sigue yendo gente, y 
aseveró que “saltan y se suben a las 
panderetas. El microtráfico sigue y 
es evidente. Hay personas que se 
han tenido que devolver al negocio 
porque en el sitio hay personas al 
acecho”. 

Luis Cuevas (76), presidente de 
la Junta de Vecinos N°26 de Talca-
huano, también se manifestó al 
respecto. “Le solicito a la Munici-
palidad que haga un cierre peri-
metral y que posteriormente haga 
un parque donde la gente pudiera  
compartir”.  

Pese a las reiteradas consultas de 
Diario Concepción, desde la Muni-
cipalidad de Talcahuano no respon-
dieron sobre a quién compete la ad-
ministración del lugar. 

durante 14 años. 
Desde la Municipalidad informa-

ron que hace pocos meses presen-
taron  un proyecto que pretende 
construir un Centro Comunitario.  

Ante la poca información que se 
tiene del lugar desde su cierre, los 
vecinos de la zona no saben que el 
territorio le pertenece a la Munici-
palidad, piensan que entidades pri-
vadas son dueñas del lugar. 

 
¿Qué debería pasar con el edifi-
cio abandonado? 

Liliana Urra (68) es vecina de Las 
Higueras desde hace 57 años. Fue 
cajera de La Coperhua desde 1990 
a 1995, y aseguró que conoce muy 
bien cómo funciona el sistema del 
supermercado.  

“Fue una cooperativa compuesta 
por trabajadores de Huachipato y 
quebró por mala administración, 
el gerente no actualizó el sistema y 
además los precios eran muy altos”. 

Con respecto a la inseguridad 
que se vive en el sector comentó 
que “han pasado un montón de co-
sas, hasta una persona fallecida. 
La seguridad es pésima, ya que el si-
tio está abandonado, hay mucha 
drogadicción, alcoholismo y delin-
cuencia. A mí me han robado cosas 
del antejardín y cosas dentro del 
auto”. 

La vecina manifestó que le gus-
taría que se hiciera algo en el lugar 
para evitar que pasen incidentes. 
“Lo ideal sería que pronto se lleva-
ra algo a cabo, por ejemplo, locales 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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 “Esto es un caso antiguo donde se ha generado en la vecindad 
mucho temor para poder caminar tranquilo, en la noche sobre 
todo, ya que se ocupa para pernoctar y fiestas clandestinas”. 
Diego Fuentealba, vecino de Las Higueras.
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DENTRO DE ESTE MES DEBERÍAN DEFINIRSE LAS PRÓXIMAS ACCIONES ANTE LA DENOMINACIÓN 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

A los 28 colegios Bicentenario 
que actualmente tiene la Región del 
Biobío ahora se anunció que se su-
marían otros ocho. 

Quienes postularon dentro de 155 
establecimientos, de los cuales 80 
fueron seleccionados, en un proce-
so abierto por el Ministerio de Edu-
cación en el que cada liceo debe pre-
sentar su proyecto educativo en base 
a un informe técnico pedagógico.  

El Liceo Industrial Metodista de 
Coronel, el Liceo Agrícola y Fores-
tal “El Huertón” de Los Ángeles, Li-
ceo Carlos Cousiño Goyenechea de 
Lota, Liceo Industrial de Concep-
ción, Liceo Politécnico de Cañete, 
Liceo Técnico Pesquero Filidor Gae-
te Monsálvez de Arauco, Colegio 
Fraternidad de San Pedro de La Paz, 
y Liceo Doctor Víctor Ríos Ruiz de 
Antuco, son los seleccionados en la 
Región según la información que 
se proporcionó desde la Seremi de 
Educación del Biobío.  

 
Liceo de Lota 

En el lugar número de 10 de los 80 
seleccionados a nivel nacional estu-
vo el Liceo Carlos Cousiño Goyene-
chea de Lota, el que ha sido conoci-
do mediáticamente por problemas en 
su infraestructura como “liceo acuá-
tico”.  Por ello es que esta comunidad 
educativa recibió con alegría esta de-
nominación de Liceo Bicentenario, ya 
que refleja la capacidad de supera-
ción que ha tenido el equipo docen-
te frente a condiciones adversas. 

“Lo recibimos primero con mu-
cha alegría, porque es el reconoci-
miento a una propuesta técnico pe-
dagógica que está bien elaborada y 
lo recibimos también con mucha 
esperanza”, indicó el director del 
Liceo Carlos Cousiño de Lota, Ale-
jandro Escobar.  

El director del establecimiento, 
comentó que las condiciones en las 
que se desarrollan son bastante di-
fíciles  y afirmó que “de hecho noso-
tros no tenemos un espacio donde 
hacer actividad física, por ejemplo. 
Tenemos el espacio que práctica-
mente no se puede ocupar durante 
la época de invierno porque llueve, 
y no tenemos un auditorio”. 

Para este liceo de Lota que tiene 
un índice de vulnerabilidad en sus 
alumnos entre el 80 y 90%, será im-
portante lograr que a través de los 
fondos disponibles puedan efectiva-
mente mejorar su infraestructura.   

“Dentro de nuestra propuesta, es 
que a través de los fondos que pue-
dan llegar podamos mejorar en la 
infraestructura y en el equipamien-
to. Puntualmente necesitamos 
cambiar nuestro mobiliario ya que 
es bastante viejito”, señaló Escobar.  

El Liceo Carlos Cousiño Goyene-
chea tiene una historia de 59 años. 
Fue el primer Liceo Científico Hu-
manista de la comuna de Lota, te-

Biobío: ocho establecimientos 
se preparan para ser 
Bicentenarios
La diversidad es lo que define a los  liceos seleccionados por el Ministerio de 
Educación. Uno de estos es el Carlos Cousiño de Lota.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

niendo una trayectoria bastante 
amplia, requiere varios cambios en 
pos de la modernización. “Eso tam-
bién nos tiene muy contentos, ya 
que fuimos seleccionados junto a 
colegios que tienen otro respaldo,  
que son de corporaciones que tie-
nen, entonces esto nos tiene con-
tentos”, dijo.  

Además, el director del liceo Car-
los Cousiño destacó al cuerpo do-
cente que tienen. “Una de las cosas 
que tenemos a favor es un equipo 
técnico pedagógico muy fuerte, 
muy potente. Afortunadamente 
todo lo que tiene que ver con la in-
novación en el aprendizaje, lo tene-
mos. Lo que necesitamos son los re-
cursos y capacitaciones, pero creo 
que esto nos va a abrir esa posibili-
dad”, planteó.  

 
Colegio Fraternidad 

Otro de los establecimientos se-

leccionados también fue el Colegio 
Fraternidad de San Pedro de la Paz 
de la Corporación Educacional Ma-
sónica de Concepción. Su rector, 
Víctor Schuffeneger detalló que 
“nos provoca una tremenda alegría, 
porque la presentación es produc-
to de un trabajo en equipo de todos 
los docentes y los funcionarios no 
docentes del colegio que de alguna 
u otra manera durante ya bastante 
tiempo han ido consolidando re-
sultados importantes en lo educa-
tivo para el establecimiento, así 
como también el respaldo que reci-
bimos de parte de la corporación”.  

Como un logro colectivo que les 
alegra y desafía, definió Schuffene-
ger a esta denominación como co-
legio Bicentenario. “Tenemos toda 
una planificación de acciones que 
permiten ir asegurando que nues-
tros resultados van permanente-
mente mejorando a pesar de ser un 

colegio que atiende a una heteroge-
neidad importante de estudiantes 
con un índice de vulnerabilidad de 
40%”, estableció.  

De ahora en adelante para el Co-
legio Fraternidad el desafío es articu-
lar y lograr consolidar como una par-
te de la cultura escolar el enfoque co-
operativo, para ello requieren 
basarse en el uso de la tecnología y al 
mismo tiempo impulsar la innova-
ción. Como primer proyecto que se 
planteó este colegio al entrar a la 
Red de Colegios Bicentenario, está el 
capacitar a los profesores de un de-
terminado nivel en el enfoque coope-
rativo para el logro del aprendizaje. 

 
Experiencias  

El Colegio Bicentenario Repúbli-
ca de Brasil tienen una trayectoria 
perteneciendo a esta red, al respec-
to Joselyn Toledo, presidente del 
Centro de Padres y Apoderados se-
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 y fracción es el monto máximo 
al que pueden acceder los 
colegios Bicentenarios por 
ingresar a la red.  

millones
$100

proyectos, piden los 
apoderados de colegios 
Bicentenario ya que tienen 
opciones de fondos, pero 
por desconocimiento se 
pierden oportunidades.    

Mayor asesoría 
para gestionar

ñaló que los beneficios le parecen 
que no son tan marcados con otros 
establecimientos, pero sí se ve que 
hay varias oportunidades de pro-
yectos a los cuales se puede postu-
lar para acceder a fondos concursa-
bles. Y por otro lado, la comunidad 
externa al colegio, lo valora de una 
forma distinta al ser Bicentenario. 
“Quizás eso sea una ventaja de per-
tenecer a un colegio Bicentenario, es 
más emblemático y lleva una mayor 
trascendencia por decirlo así”, dijo. 

Para la presidenta del centro de 
apoderados es necesario lograr una 
mejor asesoría en términos de 
cómo gestionar proyectos para apo-
yar al colegio y los estudiantes. “Por 
desconocimiento nos hemos perdi-
do en infinidades de oportunida-
des, proyectos o fondos. Para todos 
es fundamental que los centros de 

académica señaló que hay una in-
versión en diversas áreas como: 
equipamiento y mobiliario, diseños 
y estudios, condiciones de habitabi-
lidad, condiciones de seguridad, 
condiciones de estabilidad, norma-
lización por incumplimiento nor-
mativo y construcciones”.  

En la opinión de Liliana Cuadra 
este programa implica una mejoría 
en la calidad de la educación. “Por 
el conjunto de referentes que orien-
tan la gestión educativa del esta-
blecimiento educacional. El fin de 
ellos es que los liceos desarrollen ca-
pacidades y que éstas se queden 
instaladas e interiorizadas en to-
dos sus procesos”, apuntó.  

 
Seremi de Educación  

La Seremi de Educación, Eliza-
beth Chávez, precisó que la impor-
tancia de poder ampliar esta red de 
Liceos Bicentenario va en la ten-
dencia del Ministerio de Educación 
de buscar fortalecer la preparación 
de mejoramiento de los estableci-
mientos reforzando el Plan de Reac-
tivación. “Y justamente que el estu-
diante pueda tener una educación 
centrada en sus necesidades y me-
jorar la asistencia diaria para la tra-
yectoria educativa, como asimis-
mo el aprendizaje que no es sólo 
aprender lectura, escritura, mate-
máticas o ciencias porque sí, sino 
porque estén integrados a la socie-
dad y que sean un aporte para el de-
sarrollo de sus propias comunida-
des”, refirió la seremi de Educación. 

padres estén informados, contar 
con un asesor y yo sé que hay mu-
chos proyectos, hay fondos, pero 
nosotros no todos tenemos el acce-
so a la información o el tiempo para 
estar más al pendiente”, afirmó. 

Desde el Slep y en el colegio cuen-
tan con la asesoría de un profesor 
como centro de apoderados, plan-
teó Toledo, pero un profesional de-
dicado más exclusivamente a la eje-
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cución de proyectos los podría ayu-
dar. “Debería haber alguien que 
sepa de aquellos fondos y cuándo 
postular porque es para beneficiar 
a la comunidad”, declaró. 

 
 Educación  

La académica Liliana Cuadra, coor-
dinadora general de prácticas pedagó-
gicas de la Facultad de Educación de 
la Universidad de Concepción explicó 
en qué consiste el objetivo del Pro-
grama Liceos Bicentenario que es apo-
yar a los establecimientos que impar-
ten Educación Media para alcanzar y 
mantener estándares de resultados y 
proceso definidos, centrados en ase-
gurar la calidad de los aprendizajes, 
desarrollar vínculos formativos con el 
sector productivo, el sector artísti-
co/cultural, la formación humanísti-
co-científica y su articulación con la 
educación superior.  

“Para lograr este objetivo, se bus-
ca financiar 80 proyectos de forta-
lecimiento educativo y mejora-
miento de infraestructura, equipa-
miento y mobiliario, por un monto 
de hasta $100 millones. Bajo la pre-
misa de que la excelencia incluye 
como aspectos centrales la innova-
ción educativa, la inclusión, el tra-
bajo colaborativo y la integralidad 
de los aprendizajes, propiciando la 
autonomía y la confianza en los cen-
tros educativos”, indicó.  

De acuerdo a Cuadra, el concur-
so fue altamente exigente dado que 
sus categorías son de estándares de 
calidad de resultados como están-
dares de calidad en sus procesos. 

En cuanto a los beneficios que 
implica el pertenecer a esta red, la  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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metros de largo
36,5
tiene el puente que además 
de permitir el paso vehicular 
tendrá acceso peatonal, 
iluminación y mejoras en los 
accesos. 

Tras quiebra de CVV 
retoman construcción de 
Puente Prat en Curanilahue

INVERSIÓN ALCANZA LOS $4.845 MILLONES Y SE ESPERA QUE ESTÉ TERMINADA EN UN AÑO

En los próximos días el ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo (Min-
vu) a través del Serviu entregará de 
manera formal el terreno a la em-
presa que se encargará de retomar 
los trabajos de construcción del 
puente Prat en Curanilahue. 

Esta vez será Icafal la que tendrá 
como objetivo terminar el viaduc-
to que no pudo finalizar la empre-
sa Claro Vicuña Valenzuela (CVV) 
a quien se le terminó el contrato de 
manera anticipada, antes que se 
declarara en quiebra un año atrás. 

La obras es de suma importancia 
para la comuna y su construcción es 
un viejo anhelo en la comuna ya 
que la antigua estructura de made-
ra tenía las restricciones propias de 
un viaducto de este tipo y debía so-
portar el paso vehicular de dece-
nas móviles diariamente que co-
nectan el lado Oriente y Poniente de 
la ciudad por sobre el río Curani-
lahue. 

Por ello, la directora regional del 
Serviu, María Luz Gajardo, recono-
ció la importancia de haber podido 
adjudicar el proyecto nuevamente.   

“Hemos suscrito el contrato con 
la empresa Icafal para iniciar las 
obras del Puente Prat. Haremos en-
trega del terreno el 23 de octubre.  
No olvidemos que esta es una ansia-
da obra en la comuna de Curani-
lahue, su alcaldesa reiteradamente 
nos ha señalado la necesidad de 
que este puente sea una realidad”, 
señaló Gajardo.  

Y precisamente Alejandra Bur-
gos, alcaldesa local se mostró con-
tenta con que las faenas se retomen 
y recordó que hay una serie de com-
promisos entre el Serviu y los veci-
nos para lograr que la construcción 
del puente -en particular su altura- 
y las  obras anexas sean un avance 
para la comunidad y no terminen 
afectando su calidad de vida.  

“Hay hartas expectativas en la co-
munidad porque este es un puente 
que une dos sectores importantes 
de la comuna, es parte del eje prin-
cipal  de tráfico vehicular. Entonces, 
estamos muy contentos de saber 
que se retoman finalmente los tra-
bajos (...) Hay tranquilidad entre los 
vecinos, pero no es absoluta, porque 
eso (los impactos) se van a tener 
claros una vez que se retomen las 
obras”, indicó la alcaldesa. 

En los próximos días el ministerio de Vivienda y Urbanismo, a través del Serviu, va 
a realizar la ceremonia de firma del acta que permitirá a la empresa Icafal 
comenzar las faenas en el viaducto. 

FOTO: SERVIU

Inversión 
En este sentido desde el Serviu se 

señaló que existen y se mantendrán 
durante el desarrollo de toda las 
obras del proyecto -uno de los  más 
cuantiosos en términos de inver-
sión en materia vial que se realiza en 
la provincia de Arauco- una mesa de 
trabajo para precisamente acotar 

los efectos de esta intervención.  
El monto definitivo a invertir en 

esta nueva etapa será de $4 mil 845 
millones 605 mil 179, con un plazo 
de ejecución de las obras de 330 
días corridos a contar de la fecha de 
firma del acta de entrega del terre-
no, que será en los próximos días. 

El proyecto -que quedó con un 

avance de un 8%- no solo contem-
pla terminar la construcción de un 
nuevo puente, sino que también 
una serie de obras anexas. Entre 
ellas está la pavimentación de sus 
accesos tanto en calle Prat y pasa-
je Juan Benítez Meza junto con la 
iluminación del nuevo viaducto. 

Además se realizará una proyec-
to de aguas lluvias para las calles 
aledañas y los trabajos de señaliza-
ción y demarcación correspondien-
tes a esta nueva infraestructura vial. 

Incorporará el resguardo de la 
seguridad de quienes transitan por 
el nuevo viaducto mediante barre-
ras de contención metálicas, consi-
dera defensas fluviales tipo gavio-
nes, aguas arriba y aguas abajo de 
la estructura. La losa del puente 
será de hormigón armado de 18 
centímetros de espesor, siendo una 

superestructura de dos tramos de 
vigas metálicas y losa colaborante. 
Finalmente tendrá una longitud de 
36,5 metros y un ancho total de 13.8 
metros. 

EN OCTUBRE DE 2024 el nuevo Puente Prat debiera estar terminado según informó el Serviu. Una pasarela pea-
tonal permitirá mantener la conexión de los vecinos en el sector.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Comenzaron obras en el Eje Cívico

Días atrás, el propio Ministerio de la Vivienda y Urba-
nismo informaba del reinicio de los trabajos en el deno-
minado Eje Cívico de Curanilahue. 

Un proyecto que contempla una serie de obras, las que 
también estuvieron detenidas desde mediados de 2021, 
debido a que la empresa que estaba a cargo no pudo 
renovar sus boletas de garantía. 

Nuevamente, tras una serie de gestiones, la actual admi-

nistración del Minvu logró destrabar la iniciativa y lograr que 
una nueva empresa se adjudicará y retomará los trabajos. 

El monto de inversión en este proyecto es de 2.902 
millones 742 mil 192 pesos que son  financiados por el 
Minvu  junto al Gobierno Regional. Las obras tienen a 
la fecha un 70% de avance e involucran faenas en ple-
no centro de Curanilahue, particularmente el sector de 
la plaza de armas.



Economía&Negocios
Diario Concepción Lunes 16 de octubre de 2023 11

TRAS AUMENTO SOSTENIDO DESDE JUNIO DE COMBUSTIBLESEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras el aumento sostenido en el 
precio de los combustibles, que 
desde el 21 de junio a la fecha acu-
mula un incremento de $132, pana-
derías penquistas estiman en un 
10% el alza actual del precio pro-
medio del pan.  

De acuerdo con la plataforma 
web de la Oficina de Estudios y Po-
líticas Agrarias (Odepa), en la se-
mana 40 del año 2023 en la Región 
del Biobío el precio nominal -con 
IVA- promedio más bajo del pan 
hallulla corriente y marraqueta fue 
de $2.190 (en la comuna de Chi-
guayante) y $2.493 (Talcahuano- 
Hualpén), respectivamente. 

 En el caso de la hallulla co-
rriente la diferencia entre el pre-
cio promedio menor y mayor lle-
gó a los $303 y en las marraque-
tas fue de $20. 

Jenny Sáez, encargada de la Pa-
nadería San Pablo (Ongolmo #470 
de Concepción) empresa con más 
de 35 años de operaciones, señaló 
que “en mi percepción el mayor va-
lor de los combustibles se ve refle-
jado en el precio del pan porque los 
precios han subido entre $300 y 
$400, más o menos como un 10% 

Panaderías penquistas 
estiman alza actual de 
10% en el precio del pan 
Según Odepa la diferencia del valor promedio del kilo de 
hallulla corriente es de hasta $300. 

pan, que también tiene que ver con 
la energía, la mano de obra y otros 
productos”. 

En relación a la caída en la mo-
lienda regional de Trigo, Roberto 
Ferrada, seremi (s) de Agricultura 
manifestó que “respecto a esta si-
tuación, la producción presentó 
una leve caída debido a la compe-
tencia generada por la importa-
ción de harina desde Argentina, la 
cual es más económica, esto gene-
ra que la producción regional no 
sea equivalente a la necesidad de 
demanda del mercado, lo que se 
traduce también en la baja de 
compradores, por ende, el porcen-
taje de molienda de trigo regional 
decayó”.  

 
Precios sin alzas  

En el caso de la Panadería Faijoo 
(Ongolmo #154), Loreto Beltrán 
comentó que “el precio de la hari-
na y la manteca en nuestro caso no 
ha subido, por lo tanto, hemos 
mantenido el precio del pan hasta 
el momento, más allá del alza de 
los combustibles, porque nuestro 
horno es a petróleo y en general 
más que nada dependemos del 
precio de la harina, así que si los 
molineros no suben, nosotros tam-
poco y eso no ha ocurrido, pero si 
siguen subiendo los combustibles, 
tendremos que incrementar el va-
lor del pan”. 

Desde la panadería San Diego 
(Chacabuco #1275) Jaric Salcedo 
afirmó que “desde marzo a la fecha 
acá hemos mantenido los precios 
y varían según el valor de la mate-
ria prima, entonces, si sube la ha-
rina, sube el pan, pero esta no ha 
subido”.  

Alejandro Ortiz, panadero y co-
fundador de Newen Pan (Gabriela 
Mistral #15, Alto Horno, Talcahua-
no) explicó que “la subida en el pre-
cio del pan se debe al alza de los in-
sumos que se ocupan para hacer-
lo, como la harina, la levadura y el 
aceite, y esa alza se supone que se 
produce por la guerra en Ucrania, 
eso se dice. Por ende, la subida del 
precio del pan viene hace más de 
un año y durante estos meses se ha 
visto una disminución, pero aún 
están elevados en comparación a 
años anteriores”. Agregó que “el 
pan es una compra diaria y el kilo 
cuesta $2.500 aproximadamente, 
entonces la gente compra menos 
pan (si sube su precio). En conclu-
sión, existe una disminución en la 
venta del pan en comparación a 
años anteriores”, concluyó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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tro caso solo es pan especial que in-
cluyen hallullas y marraquetas, 
donde todas las variedades tienen 
el mismo valor”. 

 
Trigo y otros 

Cabe recordar que el ministro 
de Agricultura Esteban Valenzue-
la, a propósito de los posibles efec-
tos del conflicto entre Rusia y Ucra-
nia, dijo que “el trigo y la harina es 
un componente en la cadena del 

más desde junio a la fecha, pero acá 
sigue estando barato respecto de 
otras panaderías que tienen el kilo 
a más de $2.900, mientras que aquí 
es de $2.190 (hallulla corriente y 
marraqueta) y el especial a $2.500”. 

En tanto, Ana Villablanca de la 
Panadería Assuan (Chacabuco 
#1246) recordó que “hace cerca de 
un mes subió alrededor de $200 el 
kilo de pan el que estaba a $2.590, 
y ahora está a $2.790 que en nues-

$ 2.190 Es el menor precio promedio nominal- con 
IVA- de la hallulla corriente en panaderías 
de la Región, según Odepa. 
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Desde Seúl, el Director Nacional del 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), 
José Guajardo Reyes, calificó como 
muy positivos los avances alcanzados 
durante la primera semana de traba-
jo en Asia, donde se encuentra for-
mando parte de la delegación encabe-
zada por el Ministro de Agricultura 
Esteban Valenzuela, la Oficina de Es-
tudios y Políticas Agrarias y represen-
tantes del sector privado. Esta misión 

SAG destaca avances tras 
visitas a Vietnam y Corea

días previos. 
En cuanto a lo que respecta a Co-

rea, “Chile está siendo reconocido 
como un país libre de influenza aviar, 
avanzando en el protocolo de envíos 
silvoagropecuarios marítimos y te-
rrestres. Además, se están realizando 
los últimos ajustes para la inspección 
que Corea llevará a cabo en Chile el 
próximo año con el fin de abrir el mer-
cado de ciruelas chilenas”, señaló José 
Guajardo Reyes tras reunirse con la 
Comisionada Jung-hee Kim, del Ani-
mal and Plant Quarantine Agency 
(APQA), organismo homólogo al SAG 
en la nación asiática.

 FOTO: SAG

tiene como objetivo diversificar la ofer-
ta de productos silvoagropecuarios 
chilenos previo a la participación de 
nuestro país en la Semana de Chile en 
China la próxima semana. 

La máxima autoridad del SAG ex-
plicó que el Servicio ha tenido un pa-
pel fundamental en las conversacio-
nes que se han llevado adelante con 
las autoridades sectoriales de Corea 
y Vietnam, nación que visitaron en 

DEPENDE DE MINAGRI

El Instituto Forestal (INFOR), orga-
nismo dependiente del Ministerio de 
Agricultura, se ha convertido en el 
epicentro de la innovación en el sec-
tor silvoagropecuario y biocombusti-
bles de Chile. En un reciente semina-
rio, se debatieron las tecnologías de 
vanguardia que se perfilan como cru-
ciales tras la promulgación de la Ley 
21.499, que redefinió la madera, inclu-
yendo la leña y el pellet, como biocom-
bustibles sólidos. 

Esta ley ha presentado desafíos sig-
nificativos para el sector y en la región, 
y en respuesta, el INFOR organizó un 
seminario que reunió a diversas voces 
del ámbito público y privado para ex-
plorar las implicaciones de esta nueva 
normativa y el papel fundamental de 
las tecnologías emergentes relaciona-
das específicamente con monitorear y 
asegurar la calidad de la biomasa fores-
tal utilizado y de los Biocombustibles 
como la Leña y el Pellet. 

Una de las tecnologías destacadas 
en el evento fue la espectroscopía NIR, 
que se presenta como un método esen-
cial para analizar materiales orgánicos 
en el sector silvoagropecuario y de bio-
combustibles. Así lo destacó Alejandro 
Lucero, director ejecutivo (S) del IN-
FOR, quien enfatizó en “la importan-
cia de estas tecnologías para determi-

 FOTO: INFOR

En un reciente seminario, se debatieron las vanguardias que se perfilan como 
cruciales tras la promulgación de la Ley 21.499, que redefinió la madera, 
incluyendo la leña y el pellet, como biocombustibles sólidos.

nar y mejorar la calidad de los bio-
combustibles y su llegada a los produc-
tores y usuarios finales”. 

Karina Luengo, gerenta de INFOR 
sede Biobío, destacó la adopción del 
NIR como una herramienta tecnológi-
ca: “hoy ya es utilizada por organismos 
como  el Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias, INIA, también hemos 
conocido cómo en España se ocupa en 
otros cultivos, esto nos permite pensar 
que vamos en buena línea para carac-
terizar y estimar la calidad de los bio-
combustibles según las nuevas exi-
gencias normativas emanadas desde 
el nuevo cuerpo legal y seguir avanzan-
do para enfrentar los desafíos que plan-
tea la nueva ley”, declaró. 

Miguel Carmona, investigador prin-
cipal del Grupo BIOSAHE de España, 
valoró la oportunidad de “mostrar el 
trabajo que hemos realizado y que nos 
ha permitido hacer un análisis de la ca-
lidad de biomasa como combustible 
sólido, nos ha permitido analizar, por 
medio de espectroscopía ANIS, la ca-
lidad de parámetros como humedad, 
ceniza, poder calorífico o metales”. 

Juan Carlos Pinilla, investigador de 
INFOR y director del Programa FIC 
Biobío Entorno Bioenergía iniciativa fi-
nanciada por el Fondo de Innovación 
para la Competitividad Regional (FlC-
R) del Gobierno Regional de la Región 
del Biobío, se refirió a la importancia 
del seminario como un espacio para 
discutir y avanzar en estas temáticas. 

 “Por una parte, poder generar estos 
biocombustibles con una calidad ade-
cuada, los procesos de verificación o de 
certificación de estas calidades, los 
procesos de comercialización son te-
mas que son parte de este proyecto y 
que, justamente, requieren de tecno-
logía que apoyen estos procesos tan-
to en término de eficiencia como de 
costos. Y, justamente, el desarrollo del 
uso de los NIR y la espectroscopía fun-
damentalmente es que se sitúe como 
una posibilidad. Y esto hemos logrado 
al organizar este seminario, de ahí 
nuestro interés por generar en el mar-
co del programa FIC, un punto de en-
cuentro para la difusión y análisis en 
torno a estas interesantes opciones”, 
manifestó. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Infor analiza nuevas tecnologías 
para sectores silvoagropecuario 
y biocombustibles  
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Caída lila que no mancha 
su espectacular semestre 

Cómo extrañaba cerrar el año 
tranquilo, mirando como los de-
más se codean con el descenso y 
se quitan puntos por secretaría. 
Deportes Concepción se ganó esa 
calma y cerró la temporada en 
casa del muy buen equipo de Me-
lipilla. Fue derrota 2-1, lo que no 
empaña mínimamente el nota-
ble repunte desde la llegada de 
Christian Lovrincevich al banco 
morado. Finalmente, remataron 
en octavo puesto. 

 Gustavo Guerreño no desento-
nó tomando el lugar de Gabriel 
Vargas en la titularidad y abrió la 
cuenta a los 6’, aunque el gol no 
hizo más que aleonar al local, un 
equipo con muchas variantes 
ofensivas y jugadores muy habili-
dosos, de esos que no sobran en 
esta división. 

De a poco comenzaron a trans-
formar en figura a Bryan Manosal-
va -una de las piezas importantes 
de este semestre- que envió al tiro 
de esquina dos peligrosísimos re-
mates del anfitrión. Serrano tuvo 
otra frontal a su portería y elevó 
su violento derechazo. 

Estaba difícil aguantarlo y los 
penquistas sufrieron por partida 
doble. Primero con el golazo de 
Brian Taiva (48’) y, tras cartón, 
con la expulsión de Gary Tello 
(50’). Ahí se desniveló definitiva-
mente el partido y Lovrincevich 
tuvo que meter su segundo y ter-
cer cambio obligado. El joven 
Caro fue al sacrificio. 

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

Taiva, Mesías y Ovalle apare-
cían por todos lados y este último 
hizo un jugadón apilando tres ri-
vales, pero su zurdazo rasante se 
fue apenas ancho. Se veía venir el 
tanto del desequilibrio y llegó a los 
78’, en un centro desde la derecha 
donde Mesías anticipó de gran 
manera a Rigazzi.  

Fue apenas la tercera derrota 
en los 14 partidos dirigidos por el 
técnico argentino, uno que apro-
bó con creces y habrá que asegu-
rar pronto su continuidad. Este 
revés fue un detalle, los lilas termi-
naron tranquilos, como hace mu-
cho tiempo no ocurría. 

El “León” alineó a Bryan Mano-
salva; Claudio Fernández, Lauta-
ro Rigazzi, Diego Zambrano, Jo-
nathan Espínola (82’ Patricio 
Troncoso); Sebastián Torres (60’ 
Lucas Garrido), Benjamín Huerta 
(13’ Jaime Caro) (60’ Diego Mu-
ñoz), Kevin Flores; Gary Tello, Ig-
nacio Pinilla y Gustavo Guerreño.

NOTABLE CIERRE DE TEMPORADA

T
an meritorio como im-
pensado. Parecía irreal 
cuando el técnico Jo-
nathan Orellana decía 
hace un par de meses 

que Fernández Vial quería termi-
nar entre los tres primeros. Y lo 
logró. Con garra y con una pro-
puesta que puede no ser muy vis-
tosa, pero se adecúa perfectamen-
te a lo que había. La “Maquinita” 
empató en tiempo agregado ante 
San Antonio y se quedó con el ter-
cer puesto del campeonato. El 
equipo de Nery, Gómez, Herrera y 
compañía se fue entre los aplausos 
de su gente.  

El partido fue complicado ante 
un rival que construye muy bien en 
la zona media, con la temprana le-
sión de Claudio Muñoz que obligó 
a mover piezas (Zúñiga se retrasó 
bien de central y Kimura tomó las 
banderas en la zaga) y el gol de Juan 
Pablo Andrade a los 37. Un mal des-
peje de Odswart Canessa, tras un 
centro a la salida de un saque late-
ral, dejó la pelota en los pies del de-
fensor, que fusiló a Veloso. 

Pero Vial entró encendido desde 
el descanso, buscando mucho a Gi-
llard para que encare mano a mano 
y luego sumando a Ramírez y Ma-
tamala cargados a la izquierda. 
Esos cambios con los que Orellana 
suele descolocar a sus rivales.  

Pudo anotar con Gillard sacán-
dose al arquero, pero no la termi-
nó bien. Lo tuvo Matías Leiva pero 
falló arremetiendo en solitario a un 
pase del muy buen Alexander Con-
cha, el más claro del equipo. Y tam-
bién hubo un tiro libre de Ramírez 

Golazo de 
Ángel y podio 
para un Vial 
de guerreros 
Partió en desventaja, se arregló en el 
entretiempo y Gillard logró el 1-1 que lo 
dejó entre los tres mejores del torneo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

aparecían para realizar un cruce 
más y Vial fue por la última. No 
quería cerrar esta notable aventu-
ra 2023 con una derrota. En eso, 
un pelotazo alto encuentra a Gi-
llard, que guapea con un zaguero 
más alto, mete bien el cuerpo y se 
va contra el arco. Corría el minuto 
93 y su zurdazo abajo hizo explotar 
Collao. El argentino terminó la 
campaña con 5 goles y de máximo 
artillero de un club que solo perdió 
uno de los últimos 11 juegos. 

Luego los aplausos de la gente 
para un plantel que con poco hizo 
mucho y dio lección de coraje.

al travesaño y un derechazo de 
Herrera que no entró solo porque 
había dos defensores parados en 
la línea. 

San Antonio intentaba a la con-
tra, pero Gómez y Kimura siempre 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1
SAN ANTONIOFERNÁNDEZ VIAL

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.839 espectadores 
Árbitro: Francisco Gaggero

GOLES

(93’) Gillard (37’) Andrade

2
D. CONCEPCIÓNMELIPILLA

1
Estadio: Soinca Bata 
Público: 1.200 personas aprox. 
Árbitro: Dione Rissios

GOLES

(48’) Taiva 
(78’) Mesìas

(6’) Guerreño

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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JUEGOS PANAMERICANOS Y PARAPANAMERICANOS SANTIAGO 2023

Este viernes comienza oficialmente la competencia, que reunirá a cerca de nueve mil 
atletas en ambas instancias.  Un evento donde Biobío no sólo tendrá un papel 
importante por la buena cantidad de nombres en varias disciplinas, sino que además 
recibirá al remo y el canotaje en la Laguna Grande de San Pedro de la Paz. Una cita 
imperdible, donde se espera que la comunidad participe activamente con su 
asistencia a cada jornada, y a poco del comienzo autoridades y atletas locales que 
dirán presente comentaron sus sensaciones de cara al evento, que seguramente 
quedará en la historia del deporte chileno. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

U
n gran trabajo 
logístico y ad-
ministrativo, 
con una inver-
sión histórica 

e infraestructura de prime-
ra línea. Más allá de los cues-
tionamientos, ahora llegó el 
momento de centrarse en lo 
deportivo. Este viernes co-
mienzan los Juegos Paname-
ricanos Santiago 2023, que 
será la edición número 19 
de esta competición. Junto a 
los Parapanamericanos, re-
unirán cerca de nueve mil 
atletas: 7.000 de 41 países 
en los Panamericanos y 
2.000 de 33 países en los Pa-
rapanamericanos.  

Una fiesta donde nuestra 
Región también será prota-
gonista. No sólo por la im-
portante cantidad de depor-
tistas que dirán presente en 
varias disciplinas (ver recua-
dro), sino también porque la 
Laguna Grande de San Pedro 
de la Paz recibirá el remo y el 
canotaje. Dos deportes don-
de hay cifradas muchas es-
peranzas de medalla, consi-
derando los buenos resulta-
dos que se ha tenido en los 
últimos tiempos, tanto a nivel 
individual como de selección. 

El remo se llevará a cabo 
del sábado 21 al miércoles 
25 de octubre. Los dos prime-
ros días serán para las clasi-
ficaciones de las pruebas, y 
desde el lunes 23 al miérco-
les 25 se realizarán las jor-
nadas donde se disputarán 
las medallas. En el caso del 
canotaje, está programado 
entre el 1 y el 4 de noviembre, 
con los dos primeros días 
para definir a los que avan-
cen a las finales de cada prue-
ba, y en las últimas dos se de-
finirán a los mejores de la 
competencia. 

Cristian Cartes, seremi del 
Deporte, comentó que “a 
poco de que inicien los Jue-
gos Panamericanos estamos 
muy contentos porque como 
gobierno hemos logrado 
cumplir. Tenemos los espa-
cios disponibles y están to-
talmente habilitados los 

1962, es el evento deportivo 
más importante que se vive 
en el país. Por ello, quere-
mos que venga la mayor can-
tidad de gente a disfrutar y 
que también cuando asistan 
cuiden y preservan el medio 
ambiente”. 

El seremi agregó que “ade-

FOTO: FACEBOOK TEAM CHILE

gimnasios, las carpas están 
funcionales, las embarcacio-
nes en el lugar y comenzaron 
a llegar las selecciones. Aho-
ra nos queda invitar a toda la 
comunidad de la Región del 
Biobío a que venga y partici-
pe en familia de esta fiesta. 
Después del Mundial de 

LAS HERMANAS 
ABRAHAM buscarán 
liderar otra buena 
actuación del remo 
chileno, tal como en 
Lima 2019. 

más, habrá un legado que 
quedará que tiene muchas 
aristas, entre ellas el polo de 
desarrollo para el remo y el 
canotaje. Ya estamos gestio-
nando y hablando para ar-
mar todo el trabajo intersec-
torial y que a la infraestruc-
tura que quede se le dé un 

buen uso” 
 

Voces protagonistas 
En el canotaje, una de las 

principales cartas naciona-
les es María José Mailliard, 
que viene en quizás el mejor 
momento de su carrera. Ya 
clasificada a los Juegos Olím-

R. Cárcamo y C. 
Campos 

Comienza la gran fiesta deportiva 
donde la Región será protagonista

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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picos de París 2024, en agos-
to pasado fue nuevamente 
campeona mundial, en el C1 
1000 metros en el torneo rea-
lizado en Diusburgo, Alema-
nia, ahora espera ratificar en 
casa ese gran rendimiento. 

“Obviamente que estoy 
muy contenta, muy feliz de 
que los Juegos sean en Chile. 
El hecho que sean en Biobío 
igual es muy importante, es 
una Región en donde me de-
sarrollé en mis inicios como 
deportista hasta partir en el 
nivel más competitivo. Creo 
que habrá mucha gente mi-
rando y será una instancia 
para que la gente de la Re-
gión nos pueda ver en acción 
y de cierta forma poder retri-
buir el apoyo y todo lo que la 
Región me ha entregado para 
mi carrera. La idea lógica-
mente es hacer el mejor papel 
posible y ojalá estar peleando 
medallas para Chile”, señaló. 

En esta ocasión, Mailliard 
tendrá como compañera en 
el C2 a Paula Gómez, canoís-
ta local. Respecto a hacer du-
pla con ella, afirmó que “estoy 
muy contenta de la dupla que 
estamos formando. Es pri-
mera vez que Paula se sube 
conmigo al C2, las sensacio-
nes son muy buenas, me sien-
to muy cómoda al remar con 
ella. Es una chica que tiene 
muchas ganas, sueños y me-
tas, y creo que eso es súper 
importante. Vamos a ver qué 
sale de todo esto, pero las sen-
saciones al menos del bote 
son bastante positivas, y con 
entrenamiento y harta dedi-

Deportistas Biobío Juegos 
Panamericanos Santiago 2023

Atletismo: Josefa Quezada.

 Rafael Muñoz.

Balonmano femenino:  Romina Ramírez.

 Constanza Paul. 

 Valeska Lovera.

Básquetbol femenino:  Bárbara Cousiño. 

Básquetbol masculino:  Diego Silva.

 Sebastián Carrasco.

 Kevin Rubio. 

Canotaje de velocidad:  Daniela Castillo.

 Paula Gómez.

 María José Mailliard.

 Maira Toro.

 Miguel Valencia.

Canotaje slalom:  María Jesús Insunza.

Fútbol:  Felipe Loyola.

Hockey césped:  Sebastián Wolansky.

Levantamiento de pesas:  Sergio Cares.

 Aldair Castro.

Pelota vasca:  Natalia Bozzo.

 Jesús García.

 Magdalena Muñoz.

 Julián González.

Remo:  Antonia Abraham.

 Melita Abraham.

 Ignacio Abraham.

 Alfredo Abraham.

 César Abaroa.

 Antonia Pichott.

 Francisco Lapostol.

 Nahuel Reyes.

Rugby 7:  Cristóbal Game.

Vóleibol femenino:  Isabella Vallebuona.

Tenis de mesa:  Paulina Vega.

Tiro deportivo:  Alessia de Barbieri.

Salto ecuestre:  Alexandr Imschenetzky.

Deportistas Biobío 
Juegos Parapanamericanos

Paranatación:  Francisca Neiman.

Para atletismo:  Mauricio Orrego.

  Wladimir Palma.

Parapowerli�ing:  Marcos Matamala.

  Nayadet Garcés.

  Sayén Cortés.

Básquetbol silla de

ruedas femenino:  Patricia Contreras.

  Nicole Díaz.

  Marcela Escobar.

Básquetbol silla de

ruedas masculino:  Edgardo Romero.

Técnicos de Biobío 
en Juegos Panamericanos

Atletismo:  Jorge Grosser.

Básquetbol

femenino:  Jaime Urrutia.

Gimnasia:   Cristián Bruno.

Hockey césped:  Cristián González

  (Team Manager)

cación se pueden hacer gran-
des cosas”.  

El vóleibol femenino jugó 
este fin de semana en la Casa 
del Deporte, midiendo fuer-
zas con México, uno de sus 3 
rivales en los Panamericanos 
que están por comenzar. Fue 
ajustada derrota en 5 sets, 
pero demostrando que este 
equipo nacional está para pe-
learle a cualquiera y dar un 
golpe en lo alto. 

Isabella Valebuona será el 
crédito penquista en esta jus-
ta y destacó que “para este 
Panamericano se conformó 
un grupo muy bueno, que es 
una mezcla de grupos ante-
riores, de dos o tres catego-
rías donde somos todas muy 
jóvenes. Hay solo un par que 
son más grandes, pero el pro-
medio de edad debe ser de 
23 años. Nos conocemos des-
de que jugábamos en selec-
ciones menores y esos deta-
lles se notan”. 

Confían en sus fortalezas y 
señala que “la idea esta vez es 
ir por un lugar en el podio. Te-
nemos claro que enfrentare-
mos a las mejores y en nues-
tro grupo República Domi-
nicana es el más fuerte, el 

FOTO: INSTAGRAM COTEMAILLARD

MARÍA JOSÉ MAILLIARD 
también es esperanza de 

medalla. Llega en un gran 
momento, tras conseguir un 

nuevo título mundial y 
clasificar a París 2024. 

Continúa en pág. 16
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Pos  País    Total

1 Estados Unidos  120 88  85  293

2  Brasil 55 45 71 171

3 México 37 36 63 136

4 Canadá 35 64 53 155

5 Cuba 33 27 38 98

6  Argentina 32 35 34 101

7 Colombia 28 23 33 84

8 Chile 13 19 18 50

9 Perú 11 7 21 39

10 Rep. Dominicana 10 13 17 40

11 Ecuador 10 7 14 31

12 Venezuela 9 15 19 43

13  Jamaica 6 6 7 19

14 Puerto Rico 5 5 14 24

15 El Salvador 3 0 1 4

16  Guatemala 2 9 8 19

17 Trinidad y Tobago 2 8 3 13

18  Uruguay 1 4 4 9

19 Paraguay 1 3 1 5

20 Bolivia 1 2 2 5

21 Granada 1 1 0 2

22 Costa Ricar 1 0 4 5

23 Santa Lucía 1 0 1 2

24 Barbados 1 0 0 1

25  Islas Vírgenes Brit. 1 0 0 1

26 Antigua y Barbuda 0 1 2 3

27 Honduras 0 1 1 2

28  Panamá 0 0 4 4

29 Nicaragua 0 0 3 3

30 Aruba 0 0 1 1

31 Bahamas 0 0 1 1

Pos  País    Total

1 Argentina 4 2 3 9

2  Chile 4 2 2 8

3 Cuba 2 3 5 10

4 México 2 2 2 6

5 Canadá 2 1 0 3

6  Brasil 0 1 2 3

7 Estados Unidos 0 1 1 2

8 Trinidad y Tobago 0 1 0 1

Medallero del remo en Lima 2019

Medallero Lima 2019

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que los Panamericanos son lo 
máximo a lo que aspiramos 
como sede. Chile no tiene las 
condiciones para unos Jue-
gos Olímpicos, esta es la ma-
yor competencia que tendre-
mos y es un orgullo estar ahí. 
Tengo 26 años y en Lima ya 
obtuve un bronce y una pla-
ta. Me falta la dorada y voy a 
pelearla. Hemos trabajado 
duro para eso”. 

Y sabe que su disciplina 
viene siendo una de las más 
exitosas para Chile, lo que no 
considera una presión, sino 
más bien un desafío. “La ex-
pectativa como grupo es alta 
porque el remo viene hacien-
do bien la pega hace rato y 
siempre hemos pensado que 
esta es la competencia don-
de debemos explotar y debe 
verse nuestro real potencial. 
Es un grupo ya maduro, ha 
habido un buen recambio y 
debemos al menos repetir los 
4 oros de los Panamericanos 
anteriores. Tiene que ser de 
ahí para arriba”. 

Se espera mucha gente del 
Bío Bío apoyando a sus de-
portistas. Ellos conocen bien  
este escenario. Abaroa expre-
só que “que el remo sea acá en 
la zona es muy especial. Soy 
de San Pedro de la Paz, me 
crié aquí,viví hasta los 18 
años a cuatro minutos de la 
Laguna, este es mi barrio. Acá 
aprendí a andar en bicicleta, 
a elevar volantín con mi papá. 
Es lindo y es un plus como 
equipo porque somos locales 
y debe notarse. Estamos con 
todas las ganas de competir 
pronto”.

rival a vencer. Ahora pudi-
mos medirnos con México, 
que también estará en nues-
tro grupo. Hemos ganado an-
tes a equipos importantes y 
eso te da confianza”. 

Hay un trabajo metódico 
para llegar bien a esta instancia. 
Isabella detalló que “ha sido 
una preparación larga, que in-
cluyó la gira contra Nueva Ze-
landa, otra Copa que jugamos 
en Puerto Rico, el Sudameri-
cano en Recife y esta nueva gira. 
Ha sido una planificación fuer-
te y esperamos superar ese úl-

timo cuarto puesto del Sud-
americano en Brasil. A eso 
apuntamos todas”.  

Y en lo personal, se le nota 
entusiasmadísima. “Para mí 
es algo espectacular vivir esta 
instancia, sentir que estamos 
para competir con las mejo-
res del continente y soy la 
única de la Región, pero no la 
única de provincia. Hay dos 
chicas de Temuco, otra de 
Frutillar, una de Arica, de San 
Felipe... Es un grupo bien va-
riado y esperamos lograr el 
objetivo”, apuntó. 

 
Somos locales 

César Abaroa es una de las 

8  cartas de Bío Bío en el remo. 
Nuestra delegación más nu-
merosa y tal vez la que más 
ilusiona. Por el nivel de com-
petidores y también el de los 
propios chilenos, cada vez es 
más difícil entrar al equipo y 
nombres importantes suelen 
quedar fuera. 

El destacado bogador ex-
plicó que “primero tuvimos 
que ir a unos Pre Panameri-
canos, donde logramos clasi-
ficar el bote chileno, pero des-
pués hay que ponerle nom-
bres a ese bote y ahí viene la 
competencia interna. Con 
Eber (Sanhueza) logramos 
entrar y es muy especial por-

ISABELLA VALLEBUONA es una de las figuras de este equipo de vóleibol femenino que ha 
tenido una larga preparación y cuenta con jugadoras desde Arica a Frutillar.

CÉSAR ABAROA irá por sus segundos Juegos Panamericanos y esta vez en San Pedro de la Paz, justamente donde se crio 
desde pequeño. El remero logró dos preseas en Lima 2019 y ahora quiere superar su marca.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Viene de pág. 15
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UdeC aplastó a Liceo Pablo Neruda:   
144 puntos de la mano de Sáez y Rivera

El primer cuarto terminó 25-22 a 
favor de Basket UdeC, todo muy 
parejo, pero después se desató el 
vendaval. Los de Cipriano Núñez 
ganaron 144-76 a Liceo Pablo Neru-
da en la Casa del Deporte. Sí, leyó 
bien: ¡144 puntos!   

La propuesta visitante se desar-
mó totalmente en ese segundo 
cuarto que finalizó 64-40, con Lino 

rebotes, mientras Andrés Domín-
guez conseguía 13 puntos y 9 table-
ros. ¿Otro doble doble? Sebastián 
Carrasco contribuyó con 15 puntos 
y 11 asistencias. 

Fueron 40 puntos en el tercer 
cuarto y otros 40 en el último. Sin 
misericordia. Lino cerró con 24 
puntos y Evandro con 22, en una 
tarde donde festejaron todos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Sáez anotando 20 puntos con 10 de 
10 lanzando dobles. Brutal. Evan-
dro Arteaga, en tanto, aportaba 4 
triples para decretar una ventaja 
que sería irremontable. 

Y bajo los cestos hubo aporte vi-
tal de dos jóvenes de casa que en 
esta Copa Chile empiezan a tomar 
más responsabilidades. Michael Ri-
vera se destapó con 22 puntos y 16 

S
alvó de todo peligro 
una fecha antes del fi-
nal, mientras que su 
rival de turno ya había 
asegurado su lugar en 

la liguilla de ascenso. Aún así, Uni-
versidad de Concepción y San Luis 
animaron un entretenido partido 
en Quillota, donde el local no se 
guardó nada y la visita aprovechó 
de dar minutos a tres juveniles que 
vienen pidiendo cancha. El Cam-
panil remontó para ganar 3-2 y ce-
rrar en el puesto 13 de la tabla de 
Primera B.  

Abrió la cuenta Maxi Pérez (11’), 
que llegaba así a su sexta conquis-
ta en la temporada, pero el equipo 
de Bozán dio vuelta las acciones 
gracias al poderío de su dupla ofen-
siva: primero marcó Humberto 
Suazo (30’) y luego el joven Sebas-
tián Parada (43’).  

Para Miguel Ramírez todos los 
partidos son en serio, independien-
te de qué haya en juego, y no esta-
ba conforme con lo que veía por lo 
que apostó a un par de cambios 
más ofensivos. Y en menos de cin-
co minutos remontó ante la sor-
presa canaria. 

Matías Donoso acertó dos veces 
(63’ y 66’), uno de sus tantos me-
diante lanzamiento penal. El de-
lantero que llegó a mediados de 
año marcó 6 dianas esta tempora-
da y fue clave para la levantada au-
ricielo, luego de una primera rueda 
donde no daban pie con bola. 

La derrota de Santa Cruz en Te-
muco hizo que la UdeC trepara 
una posición y ahora tendrá que 

Gallegos), Rodrigo Riquelme, Da-
mián González; Rodrigo Olivares 
(70’ Sebastián Molina); Maximilia-
no Pérez (70’ Hernán Astudillo) y 
Matías Donoso.

FOTO: CAMPEONATO CHILENO 

sacar muchas lecciones porque la 
salvada de este año no la cuentan 
dos veces.  

Ramírez alineó en Quillota a Ma-
nuel García; Javier Saldías, Osval-
do González, Francisco Morales; 
Sebastián Sandoval (46’ Lucas Mo-
lina), Kevin Medel (46’ Sebastián 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC cerró el año 
con sonrisas en la 
casa del “Chupete”
Con doblete de Matías Donoso, el cuadro universitario fue 
capaz de remontar el marcador en Quillota, lo ganó 3-2 y 
subió un puesto para terminar en el lugar 13 de la tabla.

GOLEADORA DESPEDIDA DEL CAMPANIL

La revancha de 
“Maca”: Vial se 
fue a la B al errar 
dos tiros penales

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Era un partido de todo o nada, 
uno que Fernández Vial se ganó 
después de estar prácticamente 
descartado. Y las aurinegras 
mostraron la actitud que ameri-
taba, llegaron mucho más que 
Cobresal y merecieron ganarlo 
en los 90 minutos. Pero la visita 
las llevó a lanzamientos penales 
y ahí fue otra cosa: las guerreras 
enviaron dos remates sobre el 
travesaño y bajaron a la B. 

Gran figura del partido fue la 
portera Macarena Vergara, que 
jugó largos años en Vial y no sa-
lió bien. Tuvo su revancha sa-
cando tres muy buenos rema-
tes a gol de la movediza Viviana 
Torres. Seis claras de Vial contra 
una sola de Cobresal, que García 
desvió mano a mano. 

En penales erraron Norma 
Castilla y Constanza Pincheira, 
la visita mandó uno al travesaño. 
El último lo convirtió la propia 
“Maca”, que no quiso gritarlo, 
solo se arrodilló mientras sus 
compañeras caían a abrazarla. 
Del lado ferroviario, mil lágri-
mas. Un grupo joven que fue a la 
pelea con todo en contra. Ellas 
no merecían bajar, pero el club 
tal vez sí. Lo que pasa cuando no 
se le da importancia a la rama.

2
U. CONCEPCIÓNSAN LUIS

3
Estadio: Lucio Fariña 
Público: 800 espectadores aprox. 
Árbitro: Felipe Jara

GOLES

(30’) Suazo 
(43’) Parada

(12’) Pérez 
(63’) Donoso 
(66’) Donoso

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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E
n el deporte esco-
lar, la acción se ha 
diversificado en 
esta parte la tem-
porada. Y es que a 

la programación habitual de 
Adicpa y de los Juegos De-
portivos Escolares, que aho-
ra está desarrollando sus fa-
ses provinciales en categoría 
juvenil, se suman eventos im-
pulsados por los propios es-
tablecimientos, como un tor-
neo de tenis de mesa que or-
ganizó recientemente el 
Liceo La Asunción.  

En el marco de Adicpa, se 
llevó a cabo un nuevo en-
cuentro de gimnasia artísti-
ca, que contó con cerca de 

Hace días se realizó un nuevo encuentro de gimnasia 
artística, y el Liceo La Asunción organizó un torneo de 
tenis de mesa. Además, se están disputando las etapas 
provinciales en categoría juvenil de los Juegos 
Deportivos Escolares. 

FOTO: CEDIDA

40 niñas y niños del Liceo La 
Asunción, Colegio Concep-
ción San Pedro y San Ignacio. 
Fue una competencia de ca-
rácter formativo y todos los 
estudiantes se llevaron me-
dalla Adicpa, independiente 
de su clasificación. 

Edgardo Méndez, coordi-
nador de esta disciplina en la 
organización, señaló respec-

to a esta cita que “fue una ac-
tividad competitiva, pero 
dentro de los análisis que rea-
lizamos en los ampliados, y 
viendo la realidad de cada 
colegio, decidimos que el 
evento, como son niños de 5, 
6, 7 años, hacerlo en función 
de lo más formativo. Igual tu-
vimos jueces que estuvieron 
a cargo de la evaluación de 

los deportistas, igual se le dio 
una nota por aparato, pero se 
premió a todos los gimnastas 
con medalla. El marco de pú-
blico estuvo entretenido, cor-
dial, hubo una buena prepa-
ración de los dueños de casa, 
del Liceo La Asunción. Ade-
más, tocó un bonito día, fue 
una actividad bastante fami-
liar”.  

3ero y 4to básico femenino: 
1. Alice Sepúlveda - Colegio San Cristóbal

2. Genesis Ojeda - Liceo La Asunción

3. Isabella Castillo - Liceo La Asunción

4. Renata Castillo - San Cristóbal

5. Antonia Basso- San Cristóbal

3ero y 4to básico masculino: 
1. Gustavo Silva- Liceo La Asunción

2. Mateo Castillo- San Cristóbal

3. Renato Vidal - Liceo La Asunción

4. Mateo Carvajal- San Cristóbal

5to y 6to básico mixto 
1. Agustín Morales - LLA

2. Facundo Bizama - LLA

3. José Tomás González - LLA

4. Leonor Fierro - LLA

7mo y 8vo masculino: 
1. Joaquín Navarro- A - La�en

2. Sebastian Vasquez - LLA 

3. Tomas Sáez - LLA

4. David Gutierrez - San Cristóbal

Enseñanza media : 
1. Diego Díaz - LLA

2. Franco Medina - San Cristóbal

3. Juan Jara- L. Bicenten. Jorge Sánchez Ugarte 

4. Nicolás Carcamo-  Liceo Simón Bolivar

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

ACTIVIDADES BAJO EL ALERO DE ADICPA Y TAMBIÉN INICIATIVAS PARTICULARES

Deporte escolar sigue  
su temporada con 
intenso calendario 

EL COLEGIO ALMONDALE Lomas ganó la etapa 
provincial e irá al regional en el balonmano masculino. 

Resultados torneo de tenis de mesa 
organizado por Liceo La Asunción

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 16 de octubre de 2023 19

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 4057, de 29 de agosto 2023, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación parcial del inmueble ubicado 
en GRAL NOVOA 409, Rol de Avalúo N° 300-6, comuna de 
Concepción, de aparente dominio de FERNANDEZ QUINTANA 
MARIA JULIA, en una superficie de 17,37 m2 de terreno, conforme 
al plano S8R-43.344-1, para la ejecución de las obras del proyecto 
“Mejoramiento Par Vial Collao/General Novoa, comuna de 
Concepción”, conforme artículo 51 Ley N° 16.391 y D.L. N° 
2.186. Comisión Peritos integrada por arquitecto Sonia Gallegos 
Blanch, arquitecto Paola Martínez Perucca y arquitecto Marcela 
Melo Rodríguez, según informe de fecha 17 de mayo 2023, fijó 
monto provisional indemnización, más reajuste art.5 DL 2186, 
en la suma de $12.716.982, pagadera de contado; y Resolución 
Exenta 4550, de 28 de septiembre de 2023, que ratifica los 
actos administrativos detallados en el visto número 5 de esa 
Resolución. Director (S) SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 4058, 29 de agosto de 2023, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó expropiación parcial de terreno, ubicado 
en GRAL NOVOA 483, Rol de Avalúo N° 300-07, comuna de 
Concepción, de aparente dominio de ESPARZA DIAZ MARTA 
PREXEDES. La parte a expropiar tiene una superficie de 9,28 
m2 de terreno (Lote 30) y de 0,00 m2 de expropiación de 
edificación y cuyos linderos particulares señalados en plano 
S8R-43479-1, para la ejecución de las obras del proyecto 
“Mejoramiento Avenida Par- Vial Collao- General Novoa” 
comuna de Concepción, Región del Biobío, conforme artículo 
51 Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos integrada 
por Sonia Catalina Gallegos Blanch, Arquitecto, por Marcela 
Alejandra Melo Rodríguez, Arquitecto, y Paola Loreto Martínez 
Perucca, Arquitecto, según informe de fecha 17.05.2023, que 
fijó el monto de la indemnización provisional por la expropiación 
en la suma de $5.740.251.- más una suma de $ 17.221.- por 
concepto de reajuste del artículo 5° del DL 2186 de 1978, lo que 
da un total de $ 5.757.472.- pagadera de contado;  Resolución 
exenta 4550  de fecha 28 de septiembre de 2023, que ratifica 
los actos administrativos detallados en el visto 5.) Director 
(s)SERVIU Región del Biobío.

En cuanto al número de 
participantes, Méndez dijo 
que aún no llegan a la convo-
catoria esperada. “Estuvo 
bajo. A veces la gente no se 
atreve, algunos colegios no 
quieren porque los ven como 
competitivos, y la idea cen-
tral es que los chicos reto-
men una senda más deporti-
va. Tuvimos cerca de 40 gim-
nastas y habitualmente en 
este tipo de eventos llega-
mos a 100. Igual hemos he-
cho algunas acciones para 
motivar la práctica en otros 
colegios. Por ejemplo, el 20 
de octubre se realizará una 
clínica deportiva en el Cole-
gio Concepción San Pedro, 
donde invitaremos a gim-
nastas más grandes”.  

Junto a la clínica, el coor-
dinador destacó otro evento 
para noviembre. “El 10 y 11 
se hará un encuentro más 
grande, en el Colegio Con-
cepción San Pedro, van a 
competir las categorías pre-
mini y mini el primer día y en 
el segundo estarán los gim-
nastas de infantil y superior, 
que esperamos sea más ma-
sivo. Nuestro principal de-
safío es motivar a que se su-
men más estudiantes para 
aumentar la participación y 
que la gente vea el rendi-
miento que se puede alcan-
zar, pues mostrarán destre-
zas de mayor complejidad”. 

 
Rumbo al regional 

En los Juegos Deportivos 
Escolares, en el balonmano 
masculino el Colegio Al-
mondale Lomas logró avan-
zar a la fase regional. Cris-
tian Garrido, entrenador del 
equipo, expresó que “nos di-
mos cuenta que podíamos 
estar como clasificamos el 
año pasado, sin embargo 
ahora la preparación fue 
completamente distinta, los 
chicos dijeron que querían 
entrenar como un club y eso 
dio resultado”.  

Esther Stevens, jefa del de-
partamento de educación fí-
sica y deporte del estableci-
miento, mencionó que como 
entidad están contentos, esto 
debido a que el equipo ha 
conseguido un bicampeona-
to en provinciales. “Además 
sumamos un buen resultado 
en futbolito damas Sub 15, 
donde fuimos campeones a 
nivel regional, así que a nivel 
deportivo en general hemos 
avanzado”. 

 
Impulsando el deporte 

Paralelamente, en el Li-
ceo La Asunción, se realizó 

un torneo de tenis de mesa, 
organizado por la institu-
ción e impulsado por Ma-
tías Cuevas González, profe-
sor de la institución, en con-
junto con los apoderados 
del taller deportivo. 

Se trató de la segunda edi-
ción del torneo y contó con la 
participación de cinco liceos: 
además del anfitrión dijeron 
presente el Liceo San Cristó-
bal, Liceo Bicentenario Jorge 
Sánchez Ugarte, Liceo Simón 
Bolívar y Liceo Lafken. 

Respecto al evento, Cue-
vas aseveró que “el nivel au-
mentó respecto al año ante-
rior, ya que ahora se incluyen 
colegios más tradicionales. 
De parte de nosotros ha au-
mentado el nivel de partici-
paciones en los torneos, tan-
to a nivel regional y provin-
cial. En los campeonatos de 
Adicpa siempre logramos 
quedar entre los primeros 
cinco puestos”. Además, 
destacó que a nivel regio-
nal obtuvieron primer y se-
gundo lugar en categoría fe-
menina.

FOTO: CEDIDA
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EL EVENTO DE GIMNASIA no tuvo la convocatoria esperada, pero de todas maneras reunió 
a estudiantes de diversos establecimientos.  

JDE ya han tenido sus 
finales provinciales en 
serie juvenil en voley 
(damas y varones), 
balonmano (damas y 
varones), futsal damas, 
básquetbol varones y 
fútbol damas. 

En varias 
disciplinas 

La gimnasia tendrá otro 
encuentro, el 10 y 11 de 
noviembre, donde 
reunirán a todas las 
categorías. 

Un evento  
más masivo 
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GÉNESIS OJEDA, DESTACADA DEPORTISTA ESCOLAR

C
ambia remaches por 
sonrisas. Ese es más 
menos el lema de 
una pequeña depor-
tista de Talcahuano, 

que está comenzando a darse a 
conocer con fuerza en el siem-
pre pródigo circuito escolar.  

A sus cortos 10 años, Génesis 
Ojeda Hernández irrumpió con 
fuerza en el tenis de mesa du-
rante esta temporada, en la que 
viene colocando constante-
mente su nombre en los muros 
de honor de cuanto torneo ha 
competido. Todo un mérito 
considerando que no lleva ni 
siquiera un año practicando la 
especialidad. 

Alumna de cuarto básico del 
Liceo La Asunción, donde se 
luce con un promedio de 6.8, la 
pequeña Génesis dice que en el 
deporte lo suyo pasaba más 
bien por el básquetbol y el aje-
drez, los que practicaba con 
cierta regularidad. 

Al tenis de mesa llegó a ins-
tancias de su papá, que le ense-
ñó los rudimentos básicos, y 
por iniciativa de unos compa-
ñeros de curso, que entraron a 
un taller.  “Me gustó jugar tenis 
de mesa, porque es más movi-
do. Además que no me costó 
aprender, los saques me encan-
taron, el saque revés con efecto 
y el saque recto también con 
efecto”, cuenta sobre sus co-
mienzos bajo la tutela del pro-
fesor Matías Cuevas, con quien 
dice que se demoró apenas dos 
meses en aprender a jugar. 

 
Llenando el corazón 

Así las cosas, no pasó demasia-
do tiempo para que saltara del 
taller del colegio a la competen-
cia, algo que se dio casi por ca-

No lleva ni siquiera 
un año en el tenis de 
mesa, pero la alumna 
de Cuarto Básico del 
tradicional colegio de 
Talcahuano parece 
toda una experta. Ya 
sabe lo que es 
representar a su 
comuna en los Juegos 
Deportivos Escolares 
y próximamente 
espera conocer de 
victorias en el circuito 
Adicpa. Siempre con 
alegría en el rostro. 
“El deporte me llena 
el corazón”, dice a 
quien quiera 
escucharla.

FOTO: GERALDINE HERNÁNDEZ

una historia que recién parte 
en este mundo del deporte. Esta 
temporada, por ejemplo, apar-
te de los campeonatos internos 
del La Asunción, tendrá la opor-
tunidad de disputar lo que res-
ta del circuito Adicpa, en lo que 
perfectamente puede ser una 
nueva suma de victorias. 

“De aquí a fin de año quiero 
ganar lo que más pueda y, sobre 
todo, seguir aprendiendo. Le 
quiero agradecer a toda la gen-
te que creyó en mí, que me han 
apoyado y a mi profesor Matías 
Cuevas, quien el que más me 
ha ayudado hasta el momen-
to”, concluye.
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bién a nivel regional, al punto 
que fue nominada para dispu-
tar la etapa comunal y provin-
cial de los Juegos Deportivos 
Escolares. 

Fue en esta última instancia 
donde consiguió el mayor lo-
gro en lo que va de su cortísima 
carrera, ocupando el primer lu-
gar y clasificando así a la fase re-
gional de su categoría. 

“No me esperaba todo esto 
tan rápido, porque llevo muy 
poco tiempo jugando el tenis 
de mesa. Pero me da harta ale-
gría, me gusta mucho hacer de-
porte y cada vez que juego, sien-
to felicidad y mucha emoción”, 
comenta hablando desde el co-
razón. 

Si lugar a dudas, lo suyo es 

sualidad, como ella misma cuen-
ta, pero que no le quedó grande. 

“Fue en un torneo del colegio 
donde yo solo fui para acompa-
ñar a mi equipo y mirar. Pero re-
sulta que justo faltó una de las 
niñas que tenía que jugar, en-
tonces el ‘profe’ me llamó y  me 
dijo que me preparara porque 
iba a entrar. Igual me sentí ner-
viosa porque nunca pensé que 
estaría jugando en una compe-
tencia tan luego, pero me vestí 
y entré. Y me fue súper bien por-
que terminé en el segundo lugar 
de las mujeres”, relata. 

 Con un estreno competitivo 
de esa índole, la pequeña Géne-
sis comenzó a ser considerada 
tanto en el equipo infantil del 
Liceo La Asunción, como tam-

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Eduvigis

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/17 5/19
LOS ÁNGELES

6/26
SANTIAGO

6/21                    
CHILLÁN5/24

RANCAGUA

5/22
TALCA

7/20
ANGOL

4/19
TEMUCO

6/13
P. MONTT

6/20
MARTES

9/16
MIÉRCOLES

7/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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